

podría llevar a la larga a una distribución del ingreso más equitativa. El no funcionamiento de esta llamada teoría "del chorreo" explica por qué la extrema pobreza aumentó durante los 16 años de gobierno militar. Sin embargo, éste realizó esfuerzos, desde fines de los años setenta, mediante políticas sociales centradas en la erradicación de la extrema pobreza; para lograrlo utilizó técnicas de "focalización" de los subsidios a grupos sociales seleccionados. De este modo se evitarían "filtraciones" indebidamente a otros grupos sociales menos afectados por la pobreza, como habría sucedido en el pasado.

Este libro analiza críticamente diez programas aplicados en el campo de la prevención social (SUF y PASIS), la alimentación (PNAC y PAE), la educación preescolar (jardines infantiles, centros abiertos, etc.), la vivienda y la salud. Los diversos programas, sus objetivos y metodología (p. ej. la problemática ficha CAS), la cobertura y selectividad que alcanzan y sus insuficientes resultados, en función de las inmensas y urgentes necesidades sociales, pasan bajo el impresionante cedazo analítico de la autora.

En esta área la presente obra resulta indispensable. Cabe señalar una conclusión: aunque se superen las inefficiencias detectadas en las políticas sociales selectivas y focalizadas a los grupos de extrema pobreza, ésta no cederá mientras no se logre poner también en práctica, en forma más eficaz, políticas generales en el ámbito de la educación, la seguridad social, la vivienda, la alimentación y la salud. Es decir, la erradicación de la pobreza obedece también a causas estructurales arraigadas en el sistema social y en la organización de la economía y no sólo, como lo pretendía el gobierno anterior, a meras distorsiones en el funcionamiento de los mercados, a las características socio-culturales de los grupos pobres.

En definitiva, no basta la acción social selectiva del llamado

Estado subsidiario para que desaparezca, en un plazo éticamente aceptable, este mal de la pobreza que sufre más de un tercio de la población del país.

G. Arroyo

Políticas hacia la extrema pobreza

Vergara, Pilar: *Políticas hacia la extrema pobreza en Chile, 1973/1988*. Flacso, Santiago, 1990, 354 pp.

Para el pasado gobierno autoritario, imbuido por la doctrina neo-liberal, el Estado sería un pésimo redistribuidor del ingreso; sólo el crecimiento económico

Políticas hacia la extrema pobreza [artículo] G. Arroyo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arroyo, Gonzalo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Políticas hacia la extrema pobreza [artículo] G. Arroyo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)